

TRAS SUFRIR DOS GRAVES INCENDIOS

El incansable esfuerzo de los comerciantes de Illapel por resurgir desde las cenizas

Rebeca Luengo / Illapel



“En medio de las llamas veíamos como se perdía nuestra fuente laboral y sentíamos que todos nuestros sueños se morían. Nosotros perdimos todo, pero siempre le dijimos a las autoridades que había algo más importante que el capital monetario y eso era la gente. Nosotros, que trabajamos por 8 años ahí en la Feria de Abastos. Les pedimos que, por favor, no nos dejaran solos y nos escucharon y hemos recibido muchísimo apoyo”.

Así describe, emocionada, Janet Olivares, delegada de los locatarios de las Ferias de Abasto de Illapel, lo que sintieron durante el 13 y 14 de junio cuando las llamas destruyeron completamente el recinto y cómo ha sido el proceso de levantarse en medio del dolor.

No ha sido fácil para los 228 locatarios que vieron como el primer incendio consumió el 70% de la estructura y al día siguiente, mientras organizaban reuniones con autoridades para ir en ayuda de sus compañeros, un segundo incendio consumió el resto del edificio. “El viernes se quemó mi local, pero no alcanzamos ni a llorar, porque estábamos esperando una reunión con el alcalde. Fue todo tan rápido que solo nos dijimos hay que actuar y comenzamos a organizarnos”, relata Janet.

En total, 222 locales distribuidos en dos niveles, dedicados a los rubros de verdulería, comercio general, pescadería, servicios, artesanías, carnicería y comidas al paso, fueron afectados por el fuego. Todos administrados por gente de esfuerzo que, por décadas, estuvieron vendiendo en la calle y que hace 8 años llegaron a esta Feria de Abastos con el fin de progresar y poder vender sus productos en un lugar fijo y seguro. Pero por razones que se investigan, esos sueños se hicieron cenizas.

Eso sí, asegura Janet, desde el primer momento han sido apoyados, primero por el municipio de Illapel y el propio alcalde Denis Cortés y luego por el gobierno regional, la delegación presidencial y los servicios asociados al Ministerio de Economía. “Nos hemos llevado una grata sorpresa, porque de inmediato nos respondieron. Entendemos que son procesos mas lentos, pero nos da tranquilidad y nos hace sentirnos positivos que cuando se trata de ayudar a otros, los políticos se olvidan de sus

Gracias a la resiliencia y dedicación de los locatarios y el trabajo en conjunto con las autoridades, surge una luz de esperanza para los comerciantes de la Plaza de Abastos de Illapel, quienes volvieron a ofrecer sus productos en un espacio provisorio.



EL DÍA

Pese a la destrucción casi total de la Feria de Abastos de Illapel, los comerciantes no están dispuestos a rendirse.

diferencias y avanzan con un solo norte para salir adelante”, agrega la locataria.

RÁPIDA RESPUESTA

Al respecto, el delegado presidencial, Galo Luna, señala que a través de los distintos servicios se está trabajando “la capitalización de los locatarios que perdieron todo en el incendio, como sus provisiones y materiales de trabajo, y eso lo haremos a través de SERCOTEC y disponemos de mas de 900 millones de pesos”.

Eso sí, Luna asegura que hay un compromiso desde el gobierno para continuar apoyando en un “proceso de largo aliento, donde es necesario tomar medidas urgentes, de mediano y largo plazo”.

Desde la seremi de Economía y sus servicios relacionados, explican que desde un primer momento, ocurrido el primer incendio el jueves 13, la titular Pía Castillo, se trasladó hasta Illapel y sostuvo reuniones con diversas instituciones para levantar información. Al día siguiente de ocurrido el segundo siniestro, se evaluó el nivel de afectación y, junto a otros servicios, comenzó la identificación de los instrumentos mas idóneos para reactivar la Plaza de Abastos.

Fruto de este trabajo y la gestión con el gobierno regional, además de la conversación con los alcaldes de

las otras 14 comunas de la región y su disposición para apoyar en la emergencia, se confirmó la reasignación de recursos del programa Crece de SERCOTEC para dirigirlos a los locatarios.

Asimismo, gracias a la coordinación con BancoEstado, se entregó a los locatarios una prórroga de 6 meses para el pago de créditos, que podría beneficiar hasta 157 personas. En tanto, desde la Tesorería General de la República, existe una coordinación para detener cualquier proceso de cobro y sanciones a los locatarios por las deudas.

La seremi de Economía, Fomento y Turismo, Pía Castillo, refuerza su rápida reacción y respuesta “solo unas horas después de ocurrido el siniestro” para realizar un catastro de los comerciantes afectados. “y así, focalizar la llegada con ayudas de SERCOTEC”, añadió.

Además, tras la solicitud por parte del delegado Galo Luna, y luego de una mesa de trabajo con diversos servicios públicos, surgió la coordinación con CONADI, que dispuso un apoyo focalizado en la comuna para la postulación al Fondo Concursable para Comunidades Indígenas; SENAMA, para la gestión de apoyos y presencia de Gobierno en Terreno para adultos mayores afectados por la emergencia productiva y SERNAMEG y PRODEMU,

para el levantamiento de casos de mujeres emprendedoras, usuarias de los servicios, afectadas por el incendio.

APOYO DESDE EL GOBIERNO REGIONAL

Tras el siniestro, los locatarios se organizaron a través de delegados, que tienen a cargo diversas tareas y representan a los emprendedores en las distintas reuniones, tanto con la municipalidad, como con el gabinete regional y el gobierno regional.

En este último ámbito, la comisión de Fomento Productivo del Consejo Regional se reunió de emergencia con representantes de los locatarios y autoridades con el fin de conseguir recursos y plantear el voto político de todo el Consejo Regional para buscar financiamiento para cualquier iniciativa en favor del sector.

Pedro Valencia, presidente de la comisión señaló a los locatarios que existe la voluntad de conseguir recursos para el capital de trabajo.

Por su parte, Janet Olivares detalla que se conversó con la gobernadora regional para disponer de containers que se adecuen al servicio ofrecido por cada emprendimiento.

FERIA “DE EMERGENCIA”

A su vez, desde el municipio de Illapel, se ha entregado un aporte social de 400 mil pesos a cada uno de los locatarios, dineros que permiten costear las necesidades mas urgentes, como pagar cuentas, atender los compromisos educacionales de los hijos y el sustento diario.

Pero lo más importante y que llenó de alegría a la comunidad es la instalación, desde el jueves 27 de junio, de una feria de emergencia en el sector del estacionamiento interior, ubicado al costado del CESFAM Urbano de Illapel.

Esta es una primera etapa que les permite vender sus productos y retomar su actividad. En paralelo se avanza en una medida a mediano plazo con un recinto modular y se sigue avanzando en un proyecto de una nueva Plaza de Abastos con más comodidades y seguridad, que será postulada a fondos del gobierno regional.

El alcalde Denis Cortés, invitó a toda la comunidad a visitar la nueva feria de emergencia que funciona de lunes a sábado de 9:00 a 16:00 horas. Además, agradeció el gran trabajo y esfuerzo demostrado por los funcionarios municipales para habilitar el lugar y en menos de 15 días disponer de un nuevo espacio.